

tribus nómadas, á las cuales ha vencido: condúcelas á la conquista del Asia. Su religión es la idolatría. El devastador mogol no respetará los monumentos del islamismo.

1207

Imperio latino y búlgaros. - Bonifacio, marqués de Monferrato, lega al morir el precario trono de Tesalónica á su segundo hijo, Demetrio. El mayor, que le sucede en Monferrato, se ocupa ante todo en asegurar á su joven hermano en el trono de Tesalia, y al regresar necesitará defender sus propios Estados en Italia. - Muerte de Joanicio, rey de los búlgaros. Las discordias intestinas no interrumpirán la guerra con los francos.

Oriente. - Los latinos de Palestina, sostenidos por un ejército de cruzados alemanes, vuelven á tomar al ayubita Saladino las ciudades de Sidon, Laodicea, Giblete y Jafa. Saladino apelará á la traición, sobornando á los templarios.

Venecia. - La isla de Candia (Creta) se rebela á menudo contra sus nuevos señores los venecianos.

1208

Alemania. - Por la muerte de Felipe de Suabia, víctima de una venganza particular, Oton de Brunswick mejora de fortuna.

Inglatera. - Inocencio III lanza el entredicho contra Inglaterra, porque el rey Juan no acepta el prelado elegido para ocupar la sede de Cantorbery (marzo).

España. - Palencia, situada al Sudeste de Leon, es la primera ciudad de la España cristiana que posee una universidad; el rey atrae á ella á los sábios de Italia y Francia.

Francia. - Asesinato del legado Pedro de Castelnaud, atribuido al conde de Tolosa. Inocencio III ordena una cruzada contra Raimundo VI y los albigenses.

Mogoles. - Tchingiz-Khan ó Gengis-Khan somete á los turcos orientales.

Oriente cristiano y Roma. - Severa carta de Inocencio III al jefe de la órden de los templarios, que desobedecían con frecuencia á los obispos y legados. La órden de los templarios poseía en los diversos países cristianos novecientos castillos, y la de los hospitalarios de San Juan diez y nueve mil. San Francisco de Asís funda una órden.

1209

Imperio de Alemania, Roma y Sicilia. - La cesión á la Santa Sede de la herencia de la condesa Matilde sella la alianza de Oton IV de Brunswick con Inocencio III, que le corona emperador en Roma.

España. - Los almohades toman á los almorauides las Baleares, su último refugio. Mohammed-al-Nasar publica el Ghaziah ó guerra santa por todos sus Estados. - Por mediación del rey de Castilla reconcilianse los reyes de Navarra y Aragón.

Francia. - Raimundo de Tolosa se somete á las condiciones que le impone el concilio de Valencia, y asóciase á la cruzada predicada contra sus súbditos herejes. - Varios señores del Norte, el duque de Borgoña, el conde de Nevers, el de San Pol, el de Monforte, Simon, obispos y abates, emprenden la guerra santa, que desolará los ricos países del Mediodía. - Saqueo de Beziers y ocupación de Carcasona. - Una asamblea de señores, celebrada por el rey en Villeneuve de Sens, modifica la ley feudal en beneficio del soberano: cuando un feudo se divide, todos aquellos que tienen una parte en él deberán rendir homenaje inmediato al monarca de quien dependía antes de la división (mayo).

Oriente. - Los francos de la Palestina penetran hasta Egipto, mientras que el ayubita Saladino reprime una rebelión en la Mesopotamia. - Los carmelitas, una de las cuatro órdenes mendicantes, reciben su regla monástica de un patriarca de Jerusalem: primeramente se reunían en el monte Carmelo.

Eslavos. - El príncipe eslavo de la isla de Rugen, cristiano hace poco, funda en el continente la ciudad de Stralsund, poblándola de sajones.

1210

Alemania. - Alberto II, margrave de Brandeburgo, comienza á adquirir este país para su familia al morir su suegro, el margrave de Lusacia: formará parte de la nueva Marca.

Dinamarca. - Valdemaro II recibe el homenaje del duque de la Pomerania oriental y recobra á Dantzig.

Imperio de Alemania y Roma. - El emperador Oton IV de Brunswick, que pretende la corona de las Dos Sicilias y que no restituye á la Santa Sede las tierras alodiales de la condesa Matilde, es excomulgado por el papa. El rey de Bohemia, Premislao, y los demás príncipes alemanes designan para el imperio al joven Federico de Suabia.

Francia. - Raimundo VI, á quien los cruzados amenazan, marcha á Roma para pedir al papa la absolución que los legados le rehúsan. En un concilio celebrado en París, bajo la presidencia del cardenal Roberto de Curson, condenábase al fuego los libros de metafísica de Aristóteles, traducidos en latín, prohibiéndose transcribirlos ó leerlos bajo pena de excomunion.

Italia. - El emperador Oton IV dispone de una parte de los feudos de la condesa Matilde, en la Romanía, á favor del señor de Ferrara, Torrelli Salinguerra, y de otra de las tierras alodiales del territorio de Ancona, para Azzon de Este.

Oriente cristiano. - Un caballero francés, Juan de Brienne, que se casa con una hija de Conrado, el antiguo rey de Jerusalem,

proclámase rey. San Juan de Acre y Tiro son los restos del reino latino.

1211

Inglatera. - Inocencio III declara á los súbditos de Juan sin Tierra libres del juramento de fidelidad.

Imperio de Alemania. - Por influencia del papa elige de nuevo rey de los romanos á Federico II, que solo tiene diez y siete años. El clero, cuyas inmunidades habían sido violadas por Oton IV, favorece la elección.

España. - Mohammed-el-Nasar pierde ocho meses en el sitio de Salvatierra, en Sierra Morena. Los ejércitos cristianos tienen tiempo de reunirse para resistir á las numerosas tropas de los almohades, y reciben el auxilio de soldados franceses.

1212

Inglatera. - Inocencio III declara á Juan sin Tierra destronado.

Imperio de Alemania. - Federico II celebra en Toul (Lombardía) un tratado de alianza con Felipe Augusto contra Oton, sobrino de Juan sin Tierra.

España. - Mohammed-el-Nasar se apodera por fin de Salvatierra (mayo). Sus ejércitos son derrotados en las Navas de Tolosa por los reyes de Aragón, de Navarra y de Castilla (julio); Alfonso de Castilla se muestra despiadado después del combate. Mohammed vuelve á Marruecos, donde muere, los almohades no se recobrarán de este desastre.

Rusia. - Antes de morir, el gran príncipe de Wladimiro designa para sucederle á su segundo hijo, Jouri II, en detrimento del mayor, y distribuye dominios á los otros cinco. El mayor se rebelará al morir el gran príncipe.

1213

África y España. - Muerte de Mohammed-el-Nasar (diciembre). Deja un hijo de diez años, cuya minoría contribuirá con otras causas á la ruina del imperio almohade.

Inglatera. - El arzobispo de Cantorbery, Estéban Langton, presenta en medio de una reunión de varones hostiles al rey la carta de Enrique I que se le quería obligar á restablecer (25 agosto).

Inglatera y Francia. - Primer gran armamento marítimo de un rey de Francia, con motivo de la conquista de Inglaterra, aconsejada por la bula que ha publicado Inocencio III contra el rey Juan. Este último consiente en tener su reino como un feudo de la Iglesia romana (15 mayo), y en su consecuencia suspéndese la expedición. Felipe Augusto ataca al conde de Flandes, aliado de los ingleses.

Imperio de Alemania. - La constitución de Egra, firmada por Federico II, reintegra á la San-

ta Sede en la posesión de los bienes alodiales de la condesa Matilde, y restablece las apelaciones á la corte de Roma.

España. - Por muerte de Pedro II en Muret, la corona de Aragón recae en un niño de cinco años, Jaime I.

Francia. - El concilio de Lavaur desecha los ofrecimientos que había hecho el rey de Aragón, con asentimiento del papa, para reconciliar con la Iglesia á los condes de Tolosa, de Cominges, de Foix y de Bearn (enero). Se recrudecen las hostilidades. El rey de Aragón se une á los señores del Mediodía para la defensa de su territorio contra los cruzados; gran batalla en Muret en el país de Cominges, al Sur de Tolosa. Simon de Monforte es vencedor; muerte de Pedro II (setiembre). - El esposo de Alicia, la duquesa de Bretaña, Pedro de Dreux, nieto de Luis el Gordo, rinde homenaje á Felipe Augusto.

Livonia. - Inocencio III concede el título y los derechos de Iglesia metropolitana al obispado de Riga, que no dependerá ya del de Brema.

1214

Inglatera y Francia. - Alianza del rey de Inglaterra, el emperador destronado Oton de Brunswick, su sobrino, los vasallos rebeldes de Francia, y los condes de Flandes y Bolonia, contra Felipe Augusto: los caballeros, reunidos con las milicias comunales, bajo la bandera real de San Dionisio, ganan la batalla de Bouvines, entre Lila y Tournai (27 julio). Durante este combate, Juan sin Tierra es rechazado del Poitou por Luis, hijo de Felipe.

Dinamarca. - Federico II confirma á Valdemaro II en la posesión de todas las conquistas hechas por los daneses desde el Elba hasta el Duna.

España. - El rey de Leon, cediendo á las instancias de Roma, sepárase de su esposa, con la que le unen lazos de parentesco; y el papa Inocencio III declara entonces lebre. Deja un hijo de diez años, que se casará con la hija de un príncipe ruso, con la que le unen lazos de parentesco; y el papa Inocencio III declara entonces lebre. Deja un hijo de diez años, que se casará con la hija de un príncipe ruso, con la que le unen lazos de parentesco; y el papa Inocencio III declara entonces lebre.

Roma. - Décimotercero concilio general, cuarto celebrado en Letran, á presencia de los embajadores del emperador y de varios príncipes católicos de la cristiandad y hasta del Oriente, sometido por los cruzados á la obediencia romana. Para evitar toda ambigüedad en la interpretación del sacramento de la Eucaristía, alterado por los albigenses y los vodenses, el concilio adopta el término *transubstanciación*. Se hace obligatoria la confesión sacramental por lo menos en la Pascua. Todo señor que después de recibir la advertencia de la Iglesia no purgue su tierra de herejes al cabo de un año, será desposeído, quedando sus vasallos libres del juramento de fidelidad. Según este

1215

Alemania. - Dieta de Aquisgran: los nobles se comprometerán por juramento á no despojar á los mercaderes y viajeros en la vía pública.

Inglatera. - Los barones y obispos arrancan al rey Juan, en una insurrección, la *gran carta* de las libertades (12 junio). Además del reconocimiento de los derechos del clero y de los poseedores de feudos, la carta garantiza la libertad de las personas y de las propiedades de la clase media, de los cultivadores, de los mercaderes ingleses y de los extranjeros. - El papa la declara nula en 9 de setiembre. - Los barones ofrecen la corona al hijo de Felipe Augusto. - Hase atribuido erróneamente á este reinado la carta de los bosques.

1216

Inglatera y Francia. - El hijo de Felipe Augusto, Luis el Leon, llamado por los ingleses contra Juan sin Tierra, marcha á Inglaterra, á pesar de la excomunion fulminada contra él por el papa. La muerte de Juan sin Tierra reconcilia á los ingleses con su dinastía real (18 octubre): sucédele Enrique III, su hijo, á la edad de nueve años; el regente, Guillermo de Pembroke, confirma la gran carta. - Guerra nacional contra el pretendiente francés.

Bohemia. - Federico II, que ya ha concedido á su aliado Premislao varios privilegios para sí y sus sucesores, con exención de todo impuesto y gastos de investidura, confirma á Wenceslao, hijo de Premislao, la sucesión eventual á la corona de Bohemia.

Imperio latino. - La hermana de los emperadores latinos de Constantinopla, Balduino y Enrique, lleva en dote este precario reino á su esposo Pedro de Courtenai, conde de Auxerre.

Italia. - A fin de poner un freno á la ambición de las principales familias en Génova, decretase que solamente los extranjeros podrán desempeñar los cargos de la administración suprema de justicia en la república.

Roma. - Inocencio III muere en el apogeo de su poder (julio). Honorio III, su sucesor, publica dos bulas para aprobar el establecimiento de la órden de Santo Domingo, monje español que formó sobre todo hermanos predicadores, los cuales debían ser muy pronto inquisidores (diciembre).

1217

Inglatera y Francia. - El hijo de Felipe Augusto, vencedor en Lincoln, firma un tratado (11 de setiembre) y abandona la Inglaterra. - Carta llamada de los bosques, para evitar la extensión ilegítima de los de la corona de Inglaterra.

Dinamarca. - Expedición de los daneses en Estonia, al Norte de Livonia, á fin de ayudar á los caballeros de la espada á someter á los idólatras del país. Valdemaro II funda Revel en la costa del golfo de Finlandia.

España. - El mayor de los cinco hijos del rey de Leon sube al trono de Castilla como sucesor de su madre. El rey de Leon, que aspiraba á ceñirse la corona de aquel reino, irritado por la preferencia dada á

su hijo, le hace la guerra algun tiempo.

Francia. - Raimundo VI, á quien sus súbditos han vuelto á llamar, es recibido como soberano en Tolosa. Simon de Monforte le sitiara inútilmente.

Mogoles. - Gengis-Khan invade el imperio musulman del Karisma, que comprendía el Turkistan, la Transoxiana, el Karisma, el Korasan y la Persia, extendiéndose hasta el Irak-Arabi y las Indias. Varios ingenieros y mecánicos chinos dirigirán desde 1217 á 1224 el sitio de las grandes ciudades Otrar en el antiguo Yaxarte, Bukara, Samarcanda, Herat, Merú, Nisapur en el Korasan, Balk y Candahar.

Oriente. - Andrés, rey de Hungría, obligado por las amenazas de Honorio III á cumplir un voto de su padre, emprende una cruzada: formarán parte de la expedición los duques de Baviera y de Austria, con los reyes de Jerusalem y de Chipre. Andrés II pide naves á Venecia.

Rusia. - Jouri II es suplantado por su hermano mayor, que muere al cabo de un año, designándole para sucesor.

1218

Alemania. - Muerte del rey Oton IV. - Federico II renueva el voto de ir á Tierra Santa. - Cuando se extingue con Bertoldo V la poderosa casa de Zoeringen, que posee los condados de Zoeringen, de Brisgrau y Rhinfelden, el rectorado de la pequeña Borgoña, la Turgovia, Zurich, Berna, Ginebra, el Valais y el Uchtland ó territorio de Friburgo, casi todos sus derechos pasan á Federico II; los príncipes de Saboya se aprovecharán de los apuros de la casa de Suabia para tomar una parte de esta herencia.

Francia. - Simon de Monforte pierde la vida en el sitio de Tolosa (junio); su hijo Amauri y los cruzados levantan el sitio, pero continúa la guerra. - Una bula de Honorio III prohíbe enseñar derecho civil en la universidad de París, permitiéndose solo el canónico.

Oriente. - El rey de Hungría se ve obligado á volver á Europa á causa de los disturbios de su reino. Juan de Briena, rey titular de Jerusalem, dirige la cruzada contra Egipto. El faro y el puerto de Damietta son tomados el 25 de agosto. El anciano ayubita Saladino muere en Siria á los setenta y tres años, dejando sus Estados repartidos entre seis hijos (31 agosto). Malek-el-Kamel, el primogénito, obtiene la sultanía de Egipto, y el segundo, Damasco. Este último manda demoler las murallas de Jerusalem para que los latinos no puedan fortificarse, y ayuda á su hermano en la defensa de Damietta.

1219

Oriente. - Los esfuerzos reunidos de los sultanes de Egipto y de Damasco no impiden á los cru-

zados apoderarse al fin de Damietta (9 noviembre). El legado Pelayo y los templarios rehúsan imprudentemente ventajosas condiciones de paz. Durante diez y ocho años, el Estado seljucida de Iconio tiene por soberano un gran príncipe, Aladino Kaikobad, que hace conquistas en Georgia, Armenia y la Mesopotamia, dictando sábias leyes.

1220

Alemania y Roma. - Federico II recibe en Roma de manos de Honorio III la corona imperial: su hijo, de siete años de edad, es elegido rey de los romanos.

1221

España. - La cuarta hija de Alfonso de Castilla se casa con Jaime I de Aragón, de trece años de edad.

Oriente. - Los latinos, obligados á entregar Damietta, evacúan el Egipto.

Suecia. - El arzobispo de Upsal envía misioneros á los estonios, que para ejercer represalias contra los carelianos, los vándalos y los prusianos, invaden la Gotia sueca.

1222

Imperio latino y griegos. - Teodoro el Angel, príncipe griego de Epiro, despoja al joven Demetrio del trono de Tesalia mientras este se halla en Roma. - El marqués de Monferrato, hermano de Demetrio, apura los recursos de su pequeño Estado para arreglar en detrimento de los latinos y hasta de los príncipes griegos establecidos en Trebisonda.

Francia. - Al morir Raimundo VI deja á su hijo casi todo el condado de Tolosa, que pudo reconquistar á los cruzados (agosto).

Hungría. - Los nobles y el clero obtienen del rey Andrés II una carta, llamada *Bula de oro*, que les exime de todo impuesto establecido sin su consentimiento, asegurando á los caballeros el privilegio de no ser reducidos á prisión sin haberseles citado primero y probado su delito judicialmente; la violación de la constitución por el rey implica para los señores el derecho de resistencia armada.

Italia. - Sangrienta rivalidad entre los genoveses y pisanos, en Oriente, en los dominios de San Juan de Acre, como sucedió el año 1194 en Sicilia. - Sordello Visconti, de Mantua, trovador y caballero errante: consérvanse todavía algunos de sus cantos, y escribió también una obra de política titulada *el Tesoro de los tesoros*.

1223

Dinamarca. - El duque de la Pomerania Occidental deja de reconocerse vasallo de Dinamarca.

España. - El rey de Leon fun-

da la universidad de Salamanca, que eclipsará á todas las escuelas de España.

Francia.— Muerte de Felipe Augusto. En su reinado se instituyó la milicia de los Ribaldos, cuyo jefe se consideraba rey. En este año se estableció también el uso de las letras de cambio — Luis VIII ocupa el trono.

Rusia.— Confederación en Kiev de los rusos contra los mogoles: inercia del gran príncipe de Wladimiro.

1224

Ingllaterra y Francia.— Luis VIII toma á los ingleses Niot, Saint-Jean-d'Angely, la Rochela, el Lemosin y el Perigord. — Amauri de Monforte, exhausto ya de recursos, cede al rey de Francia sus derechos sobre Tolosa; y Luis VIII suspenderá la guerra contra los ingleses para recoger esta herencia.

España.— Los almohades se entregan á la mayor anarquía: el gobernador de Murcia y el de Sevilla usurparán sucesivamente la autoridad suprema, y tendrán por rivales á los emires de Valencia y de Córdoba. — El rey de Navarra adopta por sucesor á su sobrino el conde de Champaña á causa de no tener hijo alguno.

Italia.— Federico II, inspirado sin duda por su canciller el capuano Pedro Viñas, funda una academia en Nápoles, que á causa de su dulce clima, de su fértil territorio y de las ventajas de su posición cerca del mar, había llegado á ser una de las residencias privilegiadas de los reyes normandos; en dicha academia se enseñarán todas las ciencias, y acudirán á ella muchos estudiantes de Italia y hasta de Sicilia.

Mogoles.— Los mogoles, que devastan la Rusia Meridional hace tres años, son contenidos por el príncipe Halietz en la cuenca del Nieper.

1225

Alemania y Oriente.— Federico II contrae enlace con Yolanda, hija de Juan de Briena, rey de Jerusalen.

Ingllaterra.— Tercera confirmación de la gran carta.

Dinamarca.— El rey Valdemaro II, prisionero hace dos años del conde de Schewerin, no obtiene la libertad sin renunciar á la posesión de los Estados que había conquistado en detrimento de la soberanía imperial. — El hijo del conde de Holstein, despojado de sus bienes en 1202, recobra sus dominios.

Francia.— En la asamblea eclesiástica de Bourges, donde acompañan al legado cien obispos de Francia, Raimundo VII de Tolosa y Amauri de Monforte exponen sus derechos contradictorios. Raimundo es condenado; se resuelve emprender otra cruzada que será dirigida por el rey.

1226

Dinamarca.— Valdemaro II vuelve á tomar las armas para recobrar los países alemanes que le usurpó el convenio de 1225. Reconquista de Reusburgo, junto al Eyden, en el limite del Sleswig y del Holstein: también quedan sometidos los ditmarses, que habitan al Oeste del Holstein.

Imperio de Alemania é Italia.— Alianza de las ciudades lombardas contra el emperador, que al principio emplea contra ellas las armas de la Iglesia. — Federico II concede nuevos privilegios á la academia de Nápoles en perjuicio de la escuela de Bolonia; obligase á los estudiantes de la Apulia y de Sicilia á cursar en la primera, y á los profesores de estos países á ir allí á enseñar. Solo en la escuela de Salerno hay cátedra de medicina. — Muerte de San Francisco de Asís.

Francia.— El concilio nacional de París excomulga á Raimundo VII y confirma los derechos que el rey de Francia adquirió de Amauri de Monforte. — Expedición de Luis VIII por Avignon y el Languedoc; crea las senescalías de Beaucaire y de Carcasona, y muere en Auvernia, en Montpensier (noviembre). Su viuda, Blanca de Castilla, ocupa la regencia en nombre de su hijo Luis IX, de once años de edad.

1227

Alemania, Roma y Sicilia.— Gregorio IX apremia al emperador para que efectúe la cruzada, en cumplimiento de su voto (marzo). — Federico se embarca, pero muy poco despues de saltar en tierra expulsa la expedición; el papa le excomulga. Los templarios que son adictos á Gregorio IX contra el emperador quedan despojados de sus bienes en Sicilia.

Ingllaterra.— Enrique III, que solo tiene veinte años, revoca la gran carta y la de los bosques.

Dinamarca.— Desastre en la guerra contra el conde de Schewerin, por la traición de los ditmarses. Lubeck se sustrae á la autoridad de Valdemaro II.

Imperio latino.— Demetrio de Monferrato, rey titular de Tesalónica, lega por testamento al emperador los derechos de su familia sobre la Tesalia.

Francia.— La regente obliga á someterse á Hugo de Lusignan, conde de la Marca; el conde de Champaña, Teobaldo, que ama á Blanca de Castilla, le será fiel en adelante.

Italia.— El podestá de Génova somete á Savona y Albenga.

Mogoles.— Muere Gengis-Khan despues de haber sometido el Tangut, inmediato á la muralla de la China: el imperio mogol se extiende en un espacio inmenso, desde el Dnieper, por el Oeste, hasta las regiones mas orientales del país chino. Cuatro de los primeros hijos de Gengis-Khan constituyen reinos; la dignidad de gran

khan, que da la supremacía, recae en Oktai, cuyos sucesores residirán en China. Los descendientes del mayor de los cuatro hijos, Touschi, conservan la Rusia meridional, con la cual formarán el imperio del Kapschak (horda de oro). Otro hijo, Zagatai, obtuvo la Tartaria, la Kalmukia, el Tibet y la India.

1228

Bohemia.— A la edad de ochenta años, ó poco menos, Premislao hace coronar á su hijo Wenceslao por el arzobispo de Maguncia, que consagrará en lo sucesivo á los reyes de Bohemia.

Imperio de Alemania, Oriente y Roma.— El emperador se embarca de nuevo (agosto); pero en San Juan de Acre encuentra legados pontificios que prohiben á los cristianos de Levante obedecerle. Gregorio IX predica contra él una cruzada para despojarle de las Dos Sicilias, y confía el mando al mismo suegro de Federico, Juan de Briena.

1229

Africa y España.— El rey almohade de Valencia, expulsado por un pretendiente, se refugia en Aragón. — Al-Mamun, el antiguo gobernador de Sevilla, que se ha posesionado del gobierno en Marruecos, pierde en España á Murcia y Granada, de las cuales se apodera Ben-Hud, ocupando también á Córdoba, Mérida y Sevilla, á pesar de la vergonzosa alianza de Al-Mamun con Castilla. — Progresos simultáneos de los reyes cristianos de Castilla, de Leon y Portugal.

Francia.— Raimundo VII firma el tratado de París, que cede al rey el marquesado de Provenza, preparando la anexión del condado de Tolosa á la corona, por el enlace de su hija con Alfonso, hermano del rey. La Iglesia romana obtiene el condado de Venaissin (12 abril), situado allende el Ródano. — Un concilio, celebrado en Tolosa por el legado del Papa, establece la Inquisición para la busca de herejes; quedan prohibidos para los láicos los libros del Antiguo y del Nuevo Testamento (noviembre). Con motivo de una contienda entre los ciudadanos y los estudiantes de la universidad de París, los profesores suspenden el curso académico; serán reemplazados por monjes dominicos hasta el año 1231.

Italia.— Muerte de Acurso, discípulo de Azzon, célebre jurisconsulto que enseñaba derecho civil. — El conde de Provenza toma la ciudad de Niza á los genoveses. — Restabléciese en Venecia el tribunal de la Cuarenta civil, que juzga sobre materia civil en todas las causas: ya se había creado la Cuarenta criminal.

Oriente.— Federico II compra al soldan de Egipto la posesión de Jerusalen, de Belen, de Nazaret y de Sidon (marzo), y se corona rey. Entretanto, su suegro, Juan de Briena, rey titular, es elegido para

governar el imperio latino de Constantinopla en nombre de un niño de doce años, Balduino II de Curtené. — Federico II vuelve á Europa para defender sus posesiones italianas (mayo).

Polonia.— Consérvase la corona ducal para un niño de nueve años, nieto de Casimiro el Justo; su tío combate en Silesia al duque de Breslau, que pretende el ducado.

Roma.— Gregorio IX pide la décima parte de las rentas de Inglaterra y de Irlanda para efectuar la cruzada contra el emperador Federico II: negativa unánime de los señores láicos; docilidad del clero.

1230

Alemania y Roma.— Reconciliación de Federico II con Gregorio IX.

España.— El rey de Aragón comienza á establecerse en las islas Baleares. — El soberano de Castilla avanza por las tierras musulmanas hasta Jaen, al Sur del Tajo; y el rey de Leon toma las ciudades de Mérida y Badajoz. Aunque Ben-Hud se apodera de Gibraltar y Algeciras, esta adquisición no compensa para él la pérdida de aquellas grandes ciudades. — Muerte del rey de Leon, Alfonso IX, despues de cuarenta y dos años de reinado; su hijo mayor, Fernando III, que ya es rey de Castilla desde 1217, reúne los dos reinos, que no volverán á separarse.

Francia.— El duque de Bretaña, siempre hostil á la regente, llama á los ingleses; el ejército real es sitiado en Ancenis. — La universidad de París se ocupa durante diez y ocho años de la condena del Talmud, código religioso y civil de los judíos que no se atienden á la letra del Antiguo Testamento. — Muy pocos doctores eran capaces de interpretar los textos hebraicos.

Polonia y Prusia.— Los prusianos idólatras se lanzan contra las provincias polacas de Culm y de Mazovia. El regente de Polonia llama á los caballeros de la orden teutónica, que tomarán posesión del país de Mazovia, debiendo conservar todo cuanto hayan conquistado á Prusia. Predicase una cruzada contra estos pueblos idólatras.

1231

Ingllaterra.— Pedro de las Rocas, natural del Poitou, sustituye á Huberto de Bourg en el favor de Enrique III; las riendas del gobierno se hallan en manos extranjeras.

Dinamarca.— Se forma el catastro, cuadro topográfico de todas las provincias del reino.

España.— Los reyes de Aragón y de Navarra firman un tratado recíproco de sucesión: el segundo sacrificaba así los derechos de su sobrino, el conde de Champaña.

Italia.— La constitución dada por Federico II al reino de Nápoles llama á los diputados de las ciudades á la asamblea de los barones, y establece leyes marítimas.

Prusia.— Los caballeros teutones fundan á la entrada de Prusia la ciudad de Thorn, sobre el Vistula, que no es en su principio sino un campamento fortificado.

Roma.— Gregorio IX publica dos bulas por las cuales colma de privilegios á los monjes dominicos y á los hermanos menores de la orden de San Francisco.

1232

España.— Mohamed-Ben-Alamar, uno de los lugartenientes de Ben-Hud, dueño de Jaen, de Guádix y de Baza, se hace proclamar rey, llegando á ser un peligroso rival para Ben-Hud; de él arrancará la dinastía de los nazaritas. — Muerte de Al-Mamun, á quien la rivalidad de Ben-Hud había debilitado mucho. — El reino de Valencia continúa siendo independiente en tiempo de Zeyan.

1233

Ingllaterra.— Se excluye á los extranjeros del consejo de Enrique III.

Imperio latino y griegos.— Venecia envía una escuadra para proteger á Constantinopla contra Juan Vatacio, emperador griego de Nicea, á quien el nuevo soberano latino, Juan de Briena, consigue alejar por una victoria.

España.— Los castellanos llegan hasta Jerez. — El papa manda predicar una cruzada para conseguir la conquista de Valencia: los señores del Languedoc, los preladados, los templarios y los caballeros de San Juan tardarán cuatro años en reunirse.

Francia.— Fundacion de la universidad de Tolosa.

Prusia.— El gran maestre de los caballeros teutones, Herman de Salza, dicta las primeras leyes á Prusia. Los caballeros colonizan Culm y Marienwerder, situadas sobre el Vistula.

Saboya.— Amadeo III se apodera del Valais á pesar de la resistencia del arzobispo de Sion.

1234

Alemania.— Enrique, hijo mayor de Federico II, se rebela en Alemania.

Dinamarca.— Lubeck opone resistencia á Valdemaro II y al conde de Holstein.

España.— Muerte de Sancho VII, rey de Navarra; prévio el consentimiento de Gregorio IX, los navarros eligen por sucesor al sobrino del difunto monarca, Teobaldo IV, conde de Champaña, rompiendo así el pacto de 1231.

Francia.— Luis IX contrae matrimonio con Margarita de Provenza, unión feliz por las virtudes de ambos cónyuges. — El duque de Bretaña ha firmado la paz con el rey. — Al recibir la corona de Navarra, Teobaldo de Champaña ha vendido al rey los condados de Blois, San-cerre, Chartres y el vizcondado de Chateaudun. — Ordenanza en favor de los deudores á los judíos.

CRONOLOGIA

Roma.— Una sublevación de los romanos obliga á Gregorio IX á estar alejado de su capital durante tres años. — Publicación de cinco libros de cartas decretales, que establecen los principios mas favorables á la omnipotencia pontificia. — Canonización de santo Domingo.

1235

Alemania.— A petición de Federico II, la dieta de Maguncia degrada á su hijo rebelde Enrique, que hasta su muerte estará encerrado en un castillo de la Apulia. — Reglamentos de paz pública: límitase el derecho que se arrogaban los señores de hacerse justicia por las armas; los tribunales decidirán sobre todos los asuntos, excepto los de los príncipes, que serán juzgados por el emperador. — Federico II erige en ducado inmediato del imperio el dominio de Brunswick, tierra alodial de la casa de los Welfos.

Ingllaterra.— Enrique III sustituye en el escudo de Inglaterra los leopardos á los leones, usados hasta entonces por los Plantagenetos.

Imperio latino.— Juan de Briena defiende dos veces á Constantinopla contra Vatacio de Nicea y Asan II, rey de los búlgaros.

España.— Fernando, rey de Castilla y de Leon, toma la plaza fuerte de Ubeda, situada al Nordeste de Jaen.

Francia.— Ordenanza contra los obispos que perturben á los jueces seculares en el ejercicio de sus funciones: se les retirará el poder temporal. Carta de Gregorio IX al rey: Luis IX persiste en su resolución. — Muchos judíos son inmolados porque se hablaba de guerra santa.

1236

Imperio de Alemania é Italia.— Nueva insurrección lombarda, reprimida en parte por Federico II. — Eccelino, el feroz tirano de Pádua, de Verona y de Vicencio, jefe del partido imperial, se complace por sus crueldades y no pacifica la Italia.

España.— Mientras que los aragoneses entretienen al rey musulman de Valencia, Fernando III de Castilla estrecha á Córdoba: la ciudad, que cuenta trescientas mil almas, es mal defendida por Ben-Hud, el cual se aleja y muere muy pronto por traición. Toma de Córdoba, que hacía quinientos cuarenta años pertenecía á los árabes (29 junio).

Francia.— Luis IX es declarado mayor de edad á los veintinueve años cumplidos (15 abril). — En la universidad de Orleans renuévase las violentas escenas de que fué teatro la de París en 1229.

Mogoles y Rusia.— Seiscientos mil mogoles, conducidos por Batu-Khan, sobrino del gran khan Oktai, llegan al Norte de las fuentes del Don, dondese apoderan de los batavos, uniendo sus aguas con

que Yuri II haya hecho nada para salvarlas. El saqueo de Wladimiro, su capital, le decide á intentar un esfuerzo tardío, que le cuesta la vida. Los mogoles, hartos de matanza, vuelven al Volga para establecerse.

1237

Alemania.— Elige por rey de los romanos á Conrado, hijo de Federico II.

Ingllaterra.— Cuarta confirmación de la gran carta.

Bohemia.— El rey Wenceslao se une á los alemanes para hacer ejecutar un decreto imperial contra el duque de Austria; apodérase de Viena, la cual paga un fuerte rescate.

Imperio de Alemania é Italia.— Tiepolo, hijo del dux de Venecia, elegido podestá por los milaneses, que han tomado las armas contra Federico II, conducelos al combate, con los de Novara y Verceil, en Cortenuova: vencido y prisionero, morirá ahorcado.

Imperio latino.— Muerte de Juan de Briena: Balduino II de Courtenay se hallaba entonces en Flandes, solicitando auxilio contra los griegos.

Oriente musulman.— Malek-el-Kamel despoja á uno de sus hermanos de la sultanía de Damasco y reúne la con la de Egipto.

Prusia.— Rápidos triunfos de los caballeros teutones, á quienes ayuda el duque de Brunswick. Fundacion de Elbing, cerca de la desembocadura oriental del Vistula.

Prusia y Livonia.— Se incorpora á la orden teutónica la de los caballeros de la espada, de Livonia.

1238

España.— Aumenta el poderío del rey de Jaen, Ben-Alamar ó Abu-Said, que entra en Almería y Granada. Ni el nuevo rey de Granada, ni el de Murcia, ni los walies de Andalucía socorren al rey de Valencia Zeyan, atacado por Jaime I de Aragón, cuyo ejército se compone de ochenta mil hombres entre aragoneses y catalanes: bloqueada también por la parte del mar, Valencia cae al fin en poder del rey de Aragón (29 setiembre). La mayor parte de los moros, despojados de sus bienes así en Valencia como en Córdoba, acaban por expatriarse.

Francia.— San Luis recibe solemnemente la corona de espigas de Jesucristo, comprada á los venecianos, que la habían sustraído en Constantinopla; será colocada en la Santa Capilla, construida desde 1244 á 1248 cerca del palacio del rey en París. Esta capilla, edificada por Pedro de Montereau, en el que tal vez se deba ver á Eudes de Montreuil, es una de las obras maestras del arte gótico.

Holandia.— A consecuencia de una erupción volcánica el mar invade y rompe la costa del país de los batavos, uniendo sus aguas con

las del lago Flevo: de este modo se forma la cuenca marítima del Zuyderzee.

Italia.— Federico II erige en ducado, para el conde de Saboya, el país de Chablais y de Aosta. — Los genoveses que desean prestar el juramento de fidelidad, aunque rehusando homenaje al emperador, líganse contra él con los lombardos, el papa y Venecia.

Oriente musulman.— En tiempo del califa Mostanser-Billah, que había hecho florecer las leyes, las ciencias y las artes, los mogoles devastan el territorio de Bagdad. — Muerte del sultan de Egipto y de Damasco, Malek-el-Kamel, príncipe benigno, equitativo y amigo de las artes. Despues de su reinado se sucederán en Damasco las luchas domésticas durante siete años.

1239

Imperio de Alemania, Francia, Italia y Roma.— Gregorio IX excomulga al emperador, que en favor de Encio, su hijo natural, ha dispuesto de la isla de Cerdeña, sobre la que tenía sus pretensiones la Santa Sede. Las ciudades de Toscana, llamadas á las armas por el papa, quedan sometidas al emperador; pero Florencia se resiste. — Gregorio IX ofrece la corona imperial al rey de Francia, que rehusa despojar al soberano legítimo de Alemania.

Oriente.— El rey de Navarra, Teobaldo de Champaña, que acaba de ordenar la muerte de ciento ochenta y tres herejes cerca de Vertus, en Champaña, toma parte en una expedición de señores franceses á Siria. El duque de Borgoña y Amauri de Monforte son vencidos delante de Gaza; los cruzados vuelven á Europa. — Los tres hijos de Malek-el-Kamel suspenden la guerra civil para atacar juntos la ciudad de Jerusalen, que cae en su poder á los pocos días.

Prusia.— Suantopelk, jefe de los eslavos pomeranos de Dantzig, amenaza á los caballeros teutones; los duques de Cujavia, de Kalisch y de la gran Polonia combaten por la orden.

Rusia.— El mogol Batu-Khan, establecido en el Kapschak, al Sudeste de Rusia, toma la ciudad de Pereiaslawi, sobre el Nieper, y Tchernigof sobre el Desna.

1240

Dinamarca.— Valdemaro II publica el resumen de las antiguas leyes cimbricas (marzo). — Al morir Adolfo IV, sus dos hijos se reparten el Holstein, que se conservará dividido durante ciento cincuenta años.

Imperio de Alemania y Roma.— El papa, estrechado hasta los mismos muros de Roma por Federico II, mantiénese dueño de la ciudad comprometiendo en una cruzada contra el emperador á todos los amigos de las libertades de Italia. — Despues de una breve correría por el Sur, Federico ocupa

16

la Romanía, toma la ciudad de Rávena y pone sitio á Faenza.

Imperio latino.—De vuelta á Constantinopla, Balduino II obliga á Ducas Vatacio á levantar el sitio de esta ciudad, atacada por tercera vez: Ducas volverá á reunirse con los búlgaros.

España.—El infante Alfonso de Castilla recibe en nombre de su padre el homenaje de los jefes moros del reino de Murcia.

Italia.—El marqués de Este disputa la posesión de Ferrara al anciano gibelino Torrelli Salinguerra; en favor del primero confederanse Venecia, Milán, Mantua, Verona y Bolonia, bajo la inspiración del legado del papa. Salinguerra, hecho prisionero, morirá cautivo en Venecia.

Mogoles.—Una nueva horda de mogoles saquea la ciudad de Kiev, asolando después la Polonia.

Oriente.—Por envidia contra su sobrino el sultán de Egipto, el de Damasco entrega Jerusalem á los cristianos.

1241

Alemania.—Comienza á organizarse oscuramente la liga anseática: Lubeck y algunas ciudades inmediatas, esclavas ó alemanas, confederanse para librar el mar Báltico de piratas.

Dinamarca.—Muerte de Valdemaro II (marzo): de las conquistas que le valieron el sobrenombre de Victorioso solo conservaba la isla de Rugen y Revel en Estonia. El mayor de sus cuatro hijos, Erico IV, le reemplaza en el trono; los otros tres obtienen cada cual un dominio bajo la soberanía de la corona de Dinamarca: Abel recibe el Slesvig; Canuto, Blekingie; y Cristóbal el país de Haland. Durante ocho años harán la guerra á su hermano mayor.

Francia.—Luis IX concede á su hermano Alfonso la investidura de los condados de Poitou, de Auvernia y del país albigeno.

Italia.—Triunfo del emperador, que despoja al papa de Faenza, en la Romanía, y de Benevento; la escuadra de Sicilia y de Pisa, ciudad gibelina, derrota cerca de Liorna á la de los genoveses, que conducían muchos cardenales y obispos franceses llamados á Roma para un concilio: Génova es atacada por mar y tierra.

Mogoles.—La invasión mogola alcanza á Silesia y Hungría. El rey húngaro huye á Dalmacia; peste, hambre y despoblación. Inocencio de Breslau; el duque de Silesia muere combatiendo. Sus hijos se reparten el principado, formándose las ramas de Breslau y Liegnitz.—Otro ejército de tártaros penetra por la Armenia en la sultanía de los turcos selyucidas de Iconio, que llegan á ser tributarios del gran khan.—Los mogoles derrotan á los alemanes en la batalla de Wahstadt y se detienen en su camino de conquistas. (Adic.).

1242

Inglaterra y Francia.—Las cuestiones entre Alfonso, conde de Poitiers, hermano de San Luis, y su vasallo rebelde Hugo de Lusignan, conde de Lamarche, producen la guerra entre el rey de Francia y Enrique III de Inglaterra, cuya madre estaba casada con el conde. Es vencido Enrique III por San Luis en Tailleburgo y Saintes (21 y 22 julio).

Bohemia.—La invasión mogola se extiende á Moravia, posesión del rey de Bohemia: derrotados los mogoles delante de Olmutz, son rechazados hácia Hungría.

Oriente.—Las correrías de los mogoles causan grandes perjuicios á Bagdad.—Los karismas ó korasmanos, ahuyentados de las orillas del mar Caspio por los mogoles, devastan la Siria.

1243

Francia.—San Luis, reconciliado con Enrique III, obliga á los señores que poseen á la vez feudos de la corona de Francia y de la de Inglaterra á optar por uno de los dos soberanos.

Hungría.—Los mogoles evadían la Hungría; Bela IV vuelve á su reino.—Guerra de los húngaros contra el Austria.

Italia.—Exaltación de Inocencio IV: el cónclave había durado cerca de dos años.—Pisa se ve amenazada por la confederación de Luca, Florencia y Génova.

Oriente musulman.—Bagdad pierde á Mostanser-Billah, su querido califa: su hijo, Mostazem, no hereda sus virtudes.

Prusia.—La corte de Roma, que definitivamente concede la Prusia á los caballeros teutones, forma cuatro diócesis católicas, Culum, Pomerania, Warmia y Sambia.

1244

África y España.—Ben-Alamar, principal sosten del islamismo en España, consigue por útiles y brillantes trabajos que Granada sea digna del título de capital, y solicita la amistad de los reyes de Fez, de Tremecen y de Túnez, que fundaban nuevos dominios sobre las ruinas de los almohades.

Imperio de Alemania y Roma.—Reconciliación temporal del papa y el emperador.

Imperio latino.—Accediendo á las reiteradas instancias de los príncipes griegos de Tesalónica, de Trebisonda, y sobre todo de Nicea, Balduino II marcha á Italia para solicitar nuevos auxilios.—Juan Ducas Vatacio ha rechazado á los búlgaros hácia el Norte.

Francia.—San Luis promete tomar la cruz (diciembre) durante una enfermedad que por poco le cuesta la vida.

Oriente.—Los karismas imponen tributo á Bohemundo V, príncipe de Antioquia, y ayudan al sultán de Egipto, Nodgemedin, á

tomar por asalto Jerusalem, donde entran á sangre y fuego.

1245

Imperio de Alemania, Francia, Italia y Roma.—Inocencio IV se retira á Francia, por no creerse seguro en Roma. En las conferencias de Cluny, San Luis le excita en vano á concluir la paz; y Federico II se muestra igualmente inflexible. Inocencio IV convoca el décimocuarto concilio general en Lyon, ciudad arzobispal que solo depende del Imperio nominalmente: fulminase un anatema contra Federico II y es depuesto (julio). Balduino II y los patriarcas latinos de Constantinopla obtienen del concilio la promesa de que se les auxiliará. En el concilio se elevan quejas contra los abusos de la administración romana, sobre todo contra la costumbre de la Santa Sede de conferir en casi todos los países los cargos y beneficios eclesiásticos á los italianos, imponiendo por mediación de los legados y nuncios contribuciones arbitrarias y exorbitantes; estas quejas proceden sobre todo de Inglaterra.—Inocencio IV pasará seis años en Lyon.

España.—Fernando III de Castilla obliga al rey de Granada á entregarle Jaen, dejándole su reino solo á título de vasallo.—Los escándalos de la vida privada y del gobierno del rey de Portugal inducen á sus súbditos á la rebelión. Inocencio IV excomulga al rey y da la regencia á su hermano.

Mogoles.—El papa envía misioneros á los mogoles; uno de aquellos, Carpini, ha dejado una relación de su viaje.

Oriente musulman.—La sultanía de Damasco queda agregada á la de Egipto.

Prusia.—Los caballeros teutones obtienen de la corte de Roma una tercera parte de la Semigalla y dos de la Curlandia, cediéndose el resto á los obispos. Federico II les otorga, como feudos del imperio, la Livonia, la Curlandia y la Samogicia, sin pensar en el derecho de su prelación del arzobispo de Riga.

1246

Bohemia.—Austria, cuyo duque ha sido muerto en una guerra contra los húngaros, acepta por lo pronto á Wenceslao, príncipe propuesto por el rey de Bohemia.

Imperio de Alemania.—Enrique Raspon, landgrave de Turingia, acepta la corona de rey de los romanos, pues el papa ha desposeído á Federico II: se le llamó rey de los sacerdotes.

España.—El papa excomulga al rey de Aragón por haber cometido un acto de violencia contra su confesor; pero le absolvió después de mostrar públicamente su arrepentimiento.

Francia.—El concilio de Beziérs completa los reglamentos que servirán de base en los procedimientos observados por los tribunales de la inquisición (abril).—Casa-

miento de Carlos, hermano del rey, con Beatriz, que debe heredar la Provenza aunque es más joven que su hermana la reina de Francia: Carlos recibe del rey los condados de Anjou y del Maine.

Rusia.—El gran príncipe de Wladimiro muere al volver de un viaje que emprendió al través del Oriente, para rendir homenaje al nuevo gran khan de los mogoles, su señor.

1247

Alemania.—Por muerte del anti-césar Enrique Raspon, sucedele Guillermo, conde de Holanda, merced á la influencia de los electores eclesiásticos.

Italia.—Federico II pone sitio á Parma, fiel partidaria del papa.

España.—El rey de Portugal, llevado de nuevo á sus Estados por un ejército castellano, no puede resistir las bulas del papa y el desprecio de sus súbditos; volverá á Toledo.

Prusia.—Mendog, el gran duque de los lituanos idólatras, que excitó á la guerra á los curlandeses, mal sometidos á la ley católica, amenaza á los caballeros teutones.

Rusia.—Los lituanos se aprovechan de la extenuación de Rusia para atacar el principado de Wladimiro; pero son rechazados por los príncipes que poseen dominios en el principado de Suzdal.

1248

Alemania é Italia.—Una salida de los parmesanos cuesta muy cara á las tropas de Federico II: entre los muertos se halla Tadeo de Sesa, que había abogado por la causa de Federico II en el concilio de Lyon. Riqueza del botín: Parma conservará la corona imperial y el carro que los cremoneses aliados del emperador se dejaron coger.

Alemania.—El rey de Bohemia, Wenceslao III, arma caballero al anti-césar Guillermo de Holanda, que es coronado en Aquisgran.

España.—Después de un sitio de quince meses, Fernando III de Castilla toma la ciudad de Sevilla á un príncipe almohade, contra el cual le prestó eficaz auxilio el rey moro de Granada: los castellanos conservarán para siempre la mas hermosa comarca de la península, llamado jardín de Hércules. Los musulmanes que abandonan la ciudad se retiran á Granada, á Jerez y á los Algarbes, con preferencia al África. Advenimiento de Alfonso III, hermano del rey de Portugal, que muere en su destierro de Toledo.

Francia y Oriente.—Marcha de San Luis á la cruzada: embarcarse en el puerto de Aguas Muertas, mandado abrir por este soberano: su madre queda encargada del gobierno. La expedición se dirige hácia Egipto y pasa el invierno en la isla de Chipre.

1249

Alemania.—Guillermo de Holanda derrota á Conrado, hijo de Federico II.

Alemania é Italia.—Pedro de las Viñas, secretario y canciller de Federico II, cae en desgracia y se suicida: se le debe asociar á la gloria que Federico II alcanzó por la reforma interior de sus Estados hereditarios.—Encio, hijo natural de Federico, cae prisionero de los boloneses, que le tendrán cautivo veintitres años, hasta su muerte.

Francia.—Muerte de Raimundo VII, conde de Tolosa: sucedele su yerno Alfonso, conde de Poitiers.

Francia y Oriente.—San Luis llega á Egipto y detiénese á la vista de Damietta (junio): el sultán Nodgemedin no defiende esta ciudad, y se retira al Cairo, donde muere á poco.—Había instituido para su guardia la milicia de los mamelucos, esclavos turcos originarios de la Circasia, que proporcionaba todos los años á Egipto nuevos reclutas.

Venecia.—Después de la abdicación del dux de Venecia, Santiago Tiepolo, autor del *Código de las leyes de Venecia*, vuelve á cambiarse de nuevo el sistema de elección, á fin de evitar las intrigas de los partidos.

1250

Dinamarca.—El rey Erico IV perece en una guerra contra el conde de Holstein, víctima de la perfidia de su hermano Abel, duque de Slesvig y yerno del conde. Ocupa el trono Abel, renunciando en favor del obispo de la isla de Oesel, y de los caballeros teutones, á una parte de las posesiones danesas de Livonia.

Imperio de Alemania é Italia.—Federico II muere en la Apulia sin haberse reconciliado con la Iglesia.—La rivalidad continúa en Alemania entre su hijo Conrado y Guillermo, conde de Holanda. Su hijo natural, Manfredo, que tiene diez y ocho años, combatirá en Italia.—En Alemania carece de vigor el poder central, y por lo mismo habrá interregno hasta el advenimiento de Rodulfo de Habsburgo.

Francia y Oriente.—Marcha de San Luis hácia el Cairo: su hermano, el conde de Artois, traía imprudentemente la batalla de Mansurah, en la cual pierde la vida (febrero). El ejército, cogido entre dos brazos del Nilo, que comenzaba á desbordarse, se ve obligado á rendirse (5 abril); el rey soporta heroicamente su cautiverio en compañía del rey de Chipre. El tratado que le devuelve la libertad prohibe hacer la guerra en Palestina (mayo).—El sultán muere asesinado por sus guardias los mamelucos, cuyo jefe, Ibegh, conferirá el título á un niño de la casa ayubita, ejerciendo en su nombre toda la auto-

ridad durante cuatro años.—Damasco se separa entonces de Egipto, entregándose al sultán de Alepo.

Italia.—Primeras instituciones democráticas de Florencia, que en lo sucesivo se gobernará como república.

Suecia.—Muerte del rey Erico XI, llamado el Tartamudo, á quien se considera como fundador de la universidad de Upsal.

1251

Alemania.—Conrado de Suabia disminuye sus probabilidades de triunfo en Alemania á consecuencia de su expedición á Italia.

Francia.—La regente reprime la sublevación de los Pastorcillos.

Lituania.—Mendog, el gran duque de los lituanos idólatras, obligado por los caballeros teutones de Livonia á recibir el bautismo, obtiene de Inocencio IV el título de rey.

Mogoles.—El rey cristiano de Armenia envía á su hermano Senibat al nuevo gran khan de los tártaros, Magnon, que se dejará persuadir para abrazar la religion de Jesucristo.—Los tártaros mogoles devastan el Tibet.

Rusia.—Alejandro, príncipe de Novogorod, que obtiene el principado de Wladimiro por el favor del gran khan, confía á su hijo su antiguo dominio.

Suecia.—Como no queda ningun representante de las dos casas reales que comenzaron, la una en 1150 con Erico IX, y la otra en 1162 con Carlos VII, y que debían alternar en el trono, queda abierta la lucha para los pretendientes á la corona. Los Folkungs son derrotados y muertos á traicion por el conde Birger, que asegura la monarquía para su hijo.

1252

Bohemia.—El casamiento de Premislao Otocar, hijo de Wenceslao III, con la hermana del último duque de Austria y de Siria, despoja de su derecho al heredero legítimo, Felipe de Baden.—El rey de Bohemia impide á los húngaros apoderarse de Austria.

Dinamarca.—La sangrienta muerte de Abel en una guerra contra los frisones deja libre el trono á su hermano Cristóbal, duque de Blekingie, en detrimento de sus hijos.

España.—Muerte de Fernando III el Santo (mayo). Este príncipe había comenzado á coleccionar todas las leyes reales de Castilla, y mandó traducir en lengua vulgar las que observaban los moros en Córdoba.—Sucedele Alfonso X el Sábio y el Astrólogo.

Francia.—Muerte de Blanca de Castilla, madre de San Luis (1.º diciembre).

Oriente y Francia.—San Luis visita y fortifica las plazas de Palestina; resístese á seguir los consejos del sultán de Alepo y de Damasco, que le excitaba á romper el tratado concluido con Egipto. El

rey trata de reconciliar á las órdenes rivales de templarios y hospitalarios. La noticia de la muerte de su madre apresurará su regreso á Europa.—Alton, rey cristiano de Armenia, se dirige á la corte del gran khan Mangú, que recibe el bautismo con los principales personajes de la nación, y promete su auxilio contra los musulmanes. Hudagú, hermano del khan, se encarga de someter por de pronto á los Batenos ó Asesinos, de Persia.

Prusia.—Uno de los jefes de la orden teutónica de Livonia funda la ciudad de Memel, y obliga á los habitantes de la isla de Oesel á renunciar á la pluralidad de mujeres.

1253

Inglaterra.—Quinta confirmación de la gran carta: todo aquel que la violare será excomulgado.

España.—Muerte de Teobaldo, conde de Champaña, rey de Navarra, uno de los mas galanos trovadores.

Francia.—Roberto Sorbon, consejero de San Luis, funda la casa de su nombre, la Sorbona, destinada á servir de alojamiento y á dar instrucción á varios maestros y alumnos pobres.

Mogoles.—San Luis envía varios monjes al gran khan Mangú, para convertirle á la fe evangélica y obtener auxilios contra los musulmanes de Asia: uno de los monjes, Rubruquis, sale de Constantinopla en el mes de mayo, y su viaje, inútil para los intereses de la cristiandad, durará dos años. La narración que ha dejado amplía los conocimientos geográficos de los europeos, dando á conocer la gran ciudad de los mogoles, Kara-Korum. Rubruquis, que se había encontrado con embajadores chinos en el campamento de los mogoles, dibuja claramente los caracteres de la escritura china.

Prusia.—Después de una lucha de trece años, interrumpida por algunas treguas, el jefe eslavo de Dantzig acepta por fin la paz con los caballeros teutones.

1254

Inglaterra.—El rey convoca el parlamento á fin de que se le faciliten recursos extraordinarios, llamando como representantes de la nobleza inferior á dos caballeros elegidos en cada condado.

Dinamarca.—A consecuencia de una guerra en la que toman parte varios príncipes vecinos, el rey Cristóbal I se ve obligado á dejar por lo menos al mayor de sus sobrinos el ducado de Slesvig.

Imperio de Alemania.—Muerte de Conrado de Suabia.—Guillermo de Holanda, único emperador, propone á la dieta de Francfort prudentes consejos para la paz pública.—Los Estados normandos de Italia son la herencia de Coradino, el hijo de Conrado, niño de dos años á quien Manfredo, hijo natural de Federico II, defen-

derá contra las pretensiones del papa.

España.—Los castellanos, auxiliados por el rey de Granada, despojan á los almohades de Jerez, de Arcos y de Sidonia.—Las conquistas de los portugueses al otro lado del Guadiana producirán una guerra de fronteras entre los dos pueblos.

Francia.—Ordenanza del rey para la reforma de las costumbres y de la administración de justicia.

Autorízase al Languedoc para sujetar al derecho romano como derecho comun, y se distinguirán las provincias de derecho escrito de aquellas en que rige el consuetudinario.—San Luis no tolera los abusos de poder de su hermano Carlos de Anjou.

Italia.—Muerte de Inocencio IV: el nuevo papa Alejandro IV, sobrino de Gregorio IX, predica una cruzada contra el tirano de Pádua, Ecelino de Romano, que desde hace treinta años es el terror de Lombardia: Venecia se arma contra él.—Oberto Pallavicini, antiguo capitán de Federico II, intenta en vano apoderarse de Parma, y pierde muy pronto á Plasencia y Cremona.

Livonia.—Con aprobación del papa, el arzobispo de Riga extiende su supremacía á los obispos de Livonia, de la Estonia y de Prusia.

Oriente musulman.—El mameluco Ibegh se apodera del trono de Egipto, y con él comienza la dinastía de los mamelucos baharitas.

1255

Bohemia.—Premislao Otocar II, que es rey hace dos años, vuelve sus armas contra los prusianos idólatras.

Prusia.—Los caballeros teutones edifican la ciudad de Königsberg para mantener en respeto á los sambianos.

Silesia.—El duque de Breslau embellece y fortifica esta ciudad, adonde atrae muchos alemanes, estableciendo el derecho sajón.

1256

Dinamarca.—Violentas cuestiones entre el rey y el arzobispo de Lunden.

Francia.—San Luis llama á varios notables y nobles de las ciudades para deliberar sobre los impuestos.

Francia y Roma.—Arbitraje de la corte de Roma en las diferencias suscitadas desde 1229 entre la universidad de Paris y los monjes dominicos. Alejandro IV toma la defensa de estos y condena el libro de Guillermo de Saint-Amour, titulado: *De los peligros de los últimos tiempos*, escrito contra los franciscanos y dominicos; tambien prohibe una obra de Juan de Parma, general de los hermanos menores, ó del cordon de San Francisco, cuyo libro: *Evangelio eterno* contenía ataques al dogma católico.—Alejandro IV sanciona la regla de la